
在我們 9 月初完成南海挖哇 WOW 小論文後不久，9/30 日就看到這篇「台日海洋對話 快登場了」的

新聞報導，很高興地政府官員終於把歸還漁民保證金及沖之鳥附近海域是公海的主張列入對話中討

論，這是我們小論文的結論建議之一，期待有好的開始。但蔡總統於稍後的 10/8 日被日本訪談的言論

卻讓我們對台日海洋對話的未來蒙上一層陰影；因為總統只提到漁權，卻刻意迴避海權主張（日本主

張中國應遵守南海仲裁結果，同理沖之鳥絕對只能是礁而已，這是我方絕對有利的法律條件），在國

際法及海洋法來說，沒有海權，何來漁權？這場台日海洋對話看來是將海權定調為自我放棄的立場，

讓人驚訝! 

 

台日海洋對話 快登場了 

2016-09-30 聯合報 A4 政治版 記者黃國樑／台北報導 

 

亞東關係協會秘書長蔡明耀昨天在外交部例行記者會上表示，台日海洋事務合作對話，雙方還未敲

定日期，但應該「快了」，內容將會觸及，要求歸還漁民保釋金、以及沖之鳥周圍兩百海里海域的漁

民作業問題，這是我官方首次將這些議題列入對話。 

 

對於沖之鳥附近海域的性質，蔡明耀說，日本認為那是他們的兩百浬經濟海域範圍，但我方認為那

是公海。 

 

在「漁業合作」這個大項下，將就三個部分進行對話，包括各項漁業合作、要求歸還漁民保釋金、

以及沖之鳥周圍兩百海里海域的漁民作業問題。 

 

首次「台日海洋事務合作對話」原定七月廿八日在台北召開，但在七月下旬南海仲裁案結果出爐

後，我方即以議題未及準備而要求對方延期，日本也從善如流，但推遲迄今已兩個月，卻一直未能

再確定舉行的日期。 

 

台日海洋對話 最快本月召開 

2016 年 10 月 08 日 蘋果日報記者林修卉、陳培煌 

 

總統蔡英文前天接受日本《讀賣新聞》專訪時說，「台日海洋事務合作對話」將在近期內召開。蔡

說，雙方在沖之鳥議題有些不一樣的立場，但做為中華民國台灣的總統，她最關切的還是漁權，也

就是台灣漁民在相關水域可以進行漁業行為。 

 

蔡總統說，台灣、日本都屬於海洋國家，海洋事務應有很多共同問題、共同利益可發展。至於沖之

鳥相關捕撈權利是否在這次對話範圍內？蔡總統說，若雙方覺得是適合的，「我們也非常希望，在這

一次的對話裡面，能夠把這個納入討論」。  


